

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

SANTANDER

Viernes 17 de Setiembre de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-
lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10
idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comu-
nicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun-
cion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de
inserciones.

NÚM. 1.093.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes,
1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de
España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses,
20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Re-
públicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago
ADELANTADO.

AÑO IV.

Se escribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mú-
tuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico,
calle del Puente, número 16.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—Las llagas de san Francisco
de Asís, San Pedro Arbués, mr., Ntra. Sra. de Atocha,
de Madrid.—*Témpora.*

LA VERDAD

Santander 17 de Setiembre de 1886.

CARTA ENCÍCLICA

DE

NUESTRO SANTISIMO PADRE

LEON XIII

PAPA POR LA DIVINA PROVIDENCIA

Á LOS

OBISPOS DE HUNGRÍA.

(Conclusion.)

Empero si tanto importa á la salud públi-
ca la educacion de la juventud en general,
mucho más le interesa la de aquellos jóve-
nes que desean pertenecer al sacerdocio. A
esto, en verdad, debéis atender particular-
mente, venerables hermanos; en esto deben
emplearse la mayor parte de vuestros des-
velos y trabajos, pues los aspirantes al sa-
cerdocio son la esperanza y forma naciente,
por decirlo así, del clero, y vosotros sabéis
perfectamente cómo el honor de la Iglesia y
la salud eterna de los pueblos dependen del
sacerdocio.

Las cosas son absolutamente necesarias
para la educacion de los aspirantes al sa-
cerdocio: doctrina para alimentar su enten-
dimiento, y virtud para perfeccionar su al-
ma. Cuidad, pues, de que á esas artes de
humanidad, en que suele instruirse la juven-
tud, se agreguen sagradas y canónicas dis-
ciplinas, para que la doctrina de esas cosas
sea sana, siempre incorrupta, totalmente
conforme con las enseñanzas de la Iglesia,
aventajada en fuerza y abundancia, á fin de
que sea poderosa para exhortar... y para
desprender á aquellos que contradicen la
doctrina.

La santidad de vida, sin la cual la ciencia
hinchada y no edifica, abraza, no solamente
las íntegras y honestas costumbres, sino
también aquel conjunto de virtudes sacer-
dotales, que hace que los buenos sacerdotes
sean la imagen de Jesucristo, el Sacerdote
supremo y Eterno. A esto tienden verdade-
ramente los Seminarios. Y vosotros, vene-
rables hermanos, tenéis fundados no pocos,

así para preparar los jóvenes al sacerdocio
como para instruir á los clérigos de un mo-
do brillante. Fijense en ellos principalmen-
te vuestros cuidados y desvelos: haced que
de dar la instruccion y la enseñanza se en-
carguen varones escogidos, en los que va-
ya unida la pureza de doctrina, con la ino-
cencia de costumbres, para que podáis con
justa razon confiar en ellos en cosa tan gra-
ve. Escoged para directores de la disciplina
y maestros de la piedad á los que se hayan
distinguido entre los demás por su pruden-
cia, consejo y experiencia. Ordénese con
vuestra autoridad la forma de la vida com-
mun, de tal manera que, no solamente los
alumnos no encuentren nunca en ella nada
contrario á la piedad, sino que abunde en
toda clase de alicientes, con que esta virtud
se aumente, y se exciten por medio de ejer-
cicios convenientes los cotidianos progre-
sos de las virtudes sacerdotales. Frutos en-
vidiables lograreis por la diligencia y cui-
dado que empleareis en la educacion de los
sacerdotes, y conoceréis que vuestro cargo
episcopal es más fácil de desempeñar y más
fecundo en resultados.

Pero más lejos todavía es preciso que se
dirijan nuestros paternales cuidados; es pre-
ciso que acompañen á los Presbíteros hasta
en el cumplimiento mismo de sus deberes
sagrados. Procurad por medios ingeniosos
y suaves, cual conviene á vuestra caridad,
que no adquieran jamás hábitos profanos,
que no les guíe la codicia de sus ganancias
ó el cuidado de los negocios seculares: an-
tes bien sirvan de ejemplo en la virtud y
buenas obras, sin perdonar nunca lo más
mínimo en el cuidado de orar, y aproximán-
dose dignamente á los misterios santísimos.
Animados y fortalecidos con tales apoyos,
cumplirán espontáneamente los trabajos
propios de su sagrado ministerio y se de-
dicarán con todo cuidado, como es justo, á
la instruccion del pueblo, especialmente
por medio de la predicacion y el uso fre-
cuente de los Sacramentos.

Y para que estos ministros pueban reco-
brar las fuerzas del alma, que la humana
fragilidad no consiente tener continuamen-
te en ejercicio, nada parece casi tan conve-
niente, como (lo que por otra parte suele
ya hacerse y con gran fruto) el que se re-
tiren de cuando en cuando á la meditacion
establecida, dedicándose exclusivamente
por algun tiempo á Dios y á sí mismos. Y
por lo que hace á vosotros, venerables her-
manos, la visita de vuestras diócesis, segun
vuestra potestad os dará ocasion natural
y facilísima de conocer el talento y las cos-
tumbres de cada uno de ellos, y de ver al
mismo tiempo y de presente la mejor mane-
ra de prohibir ó de remediar si fuere nece-

sario, algun mal que hubiera podido sobre-
venir. Y por esta razon, para que el vigor
de la disciplina eclesiástica no se quebrante
debe emplearse en donde pareciere necesari-
o una justa severidad con arreglo á los sa-
grados cánones: y entiendan todos, que tan-
to la dignidad sacerdotal como los diferentes
grados de las dignidades eclesiásticas, no
conviene que sean mas que el premio de
servicios útiles, y que están por consiguien-
te reservados para aquellos que hayan ser-
vido á la Iglesia, para los que hayan traba-
jado con denuevo en procurar la salud de
las almas, para los que se cree que sobre-
salen por su integridad de vida y por su doc-
trina.

Con un clero adornado con estas virtudes,
no se habrá mirado poco con eso por el
pueblo, el cual, cuando es amante de la
Iglesia y observante de su antigua Reli-
gion, fácilmente se dedica gustoso á honrar
á los ministros de las cosas sagradas. No
por esto, sin embargo, debéis omitir vos-
otros ninguna de aquellas cosas, que parez-
can conducentes á conservar la integridad
de la doctrina católica en la mchecedumbre
y guardar la disciplina avengélica en los
hechos, vida y costumbres. Procurad que
con frecuencia se den conferencias sagra-
das para instruccion de las almas; y en-
cargad de ellas á varones de virtud probada,
animados del espíritu de Jesucristo, y en-
cendidos en la caridad del prójimo.—Para
prevenir ó destruir las opiniones erróneas
difúndanse con profusion entre el vulgo
escritos saludables, que sean conformes con
la verdad de las cosas, y conduzcan á la
virtud. Ya sabemos ciertamente que con
este propósito tan laudable como fructífero,
se han formado algunas sociedades y que
no gastan en balde sus trabajos. Por tanto,
deseamos vivamente que aquellas se au-
menten y produzcan de dia en dia más co-
piosos frutos.

Deseamos también que exciteis á todos,
pero principalmente á los que sobresalen
entre los demás por su saber, fortuna, digni-
dad y autoridad, á fin de que en su vida,
tanto privada como pública, cuiden con la
mayor diligencia del esplendor de la Reli-
gion, á que bajo vuestro auspicio y direc-
cion hagan con mas fortaleza la causa de
la Iglesia y á que no se desentiendan de
proteger y difundir cada una de las obras
católicas establecidas ó que puedan fundarse
en adelante.

De igual manera es necesario oponerse á
determinadas opiniones engañosas, esco-
gidas subversivamente con el propósito
falaz de mirar por la dignidad del individuo,
las cuales repugnan en absoluto á los pre-
ceptos de la fé y de la moral, y abren la

puerta á actos criminales y perniciosos.

Finalmente, es necesaria la lucha asidua
y vigorosa contra las asociaciones ilícitas
cuyo contagio debe evitarse, por toda clase
de medios, en particular por los que hemos
indicado en otras de Nuestras Encíclicas.
En este asunto deseamos mostreis tanto ma-
yor cuidado cuanto más numerosas sean y
mas medios y poder tengan dichas asocia-
ciones en vuestro pueblo.

Esto os prescribimos, venerables herma-
nos, con un fin de ardiente caridad, y con-
firmos en que será aceptado y acatado con
ánimo diligente por todos los ciudadanos de
Hungria. Para que vuestros padres triunfa-
sen gloriosamente en Buda de fierisimos
enemigos, necesitaron desplegar, no solo el
valor bélico, sino también la virtud de la
Religion, la cual, de la misma manera que
os ha valido la fuerza y la suprema autori-
dad del poder, será también en el porvenir
vuestra garantía de prosperidad en el inte-
rior y de gloria en el exterior. Nos deseamos
que os sean concedidos estos bienes y esta,
ventajas, y rogamos para que así sea, pos
intercesion de la bienaventurada Virgen
Madre de Dios, á la que está consagrado el
reino de Hungria, hasta el punto de haber
tomado su nombre.

Con este mismo fin imploramos la me-
diacion de San Estéban, quien, habiendo
adornado y colmado vuestra patria de toda
clase de beneficios, se dignará, de ello tene-
mos la firme esperanza, mirarla desde lo
alto del cielo con benevolencia y escudarla
con su invencible patrocinio.

Con esta esperanza, Nos concedemos
afectuosamente en el Señor; como prenda
de las gracias celestiales, y en testimonio
de Nuestra paternal benevolencia, la bendi-
cion Apostólica, á vosotros, venerables her-
manos, á vuestro clero y á todo vuestro
pueblo.

Dado en Roma en San Pedro el 12 de
Agosto de 1886, año noveno de nuestro
Pontificado.

LEON PAPA XIII.

Pisto político

Con motivo del cacareado discurso de Sal-
meron en Vigo, en el que el amigo y segun-
do de Ruiz Zorrilla ha coincidido en princi-
pios políticos con Castelar, dice lo siguiente
El Liberal:

«Somos espectadores de las luchas y giros de
los partidos políticos, y como público imparcial
podemos advertir á los republicanos progresistas
que á la hora presente se les impone este dilema:

Ó mantener los principios de la república re-
formista;

—465—

—464—

—461—

ciales se encargaron de tentar el paso; Bénomi
era de este número.

—Marchad, querido tío, dijo Narciso; os ser-
viré de estorbo si tomo el mismo camino que
vos; os acompañaré por ruta diferente y me en-
cargó de llegar antes.

—Mahom, añadió Bénomi, sigué a mi sobrino.

XXIX.

Montó á caballo Bénomi y dió un largo roleo.
Narciso pretendía pasar atravesando el campo
del motin. Se quitó sus vestidos, se desfiguró con
un traje de obrero y avanzó por los boulevards
ocupados ya por la caballería. Mahom marchaba
á doscientos pasos detrás.

Llegó sin dificultad al arrabal del Temple; pero
todas las calles adyacentes estaban cortadas por
imponentes barricadas. No tentó pasar por allí
y continuó su marcha hasta la plaza de la Bastilla.

Habiendo quedado la insurreccion dueña de
este punto, había levantado una verdadera for-
taleza compuesta de un formidable cuadro de

barricadas y protegida por dos reductos, el uno
en la calle de Santa Catalina, y el otro en la de
San Antonio. El estudiante tocaba al centro mis-
mo de la herradura del motin. Era imposible re-
troceder y se aproximó al atrincheramiento.

Figúrese una muralla de treinta piés de alta,
construida de adoquines sentados con yeso y ce-
mento, y con troneras abiertas en toda la lonji-
tud del parapeto. Una puerta estrecha en cada
uno de los dos lados da paso tan solo á dos hom-
bres de frente y puede cerrarse con facilidad en
el momento del ataque. Vigilan los alrededores
sentinelas colocados en las puertas de las casas
contiguas, en los balcones, en las boardillas y
hasta en los traga-luces de las bodegas.

Narciso no inspiraba sospechas y le dejaron
pasar; como queria penetrar en el interior,
fue conducido al comandante.

—Vengo á luchar con vosotros, le dijo, por
los derechos del pueblo que arrastran por los piés.
Dadme armas y abidme vuestras filas.

—No hay fusiles, respondió el capitan, exa-
minando al estudiante con mirar bisojo.

mútuamente regalos en esperanza. Distribuíanse
las plazas á los demás segun sus deseos, desde los
ministerios y las prefecturas, hasta los humildes
cargos de peones camineros.

Hé ahí por qué los dos ejércitos manifestaron
en este titánico duelo tanta obstinacion. El comu-
nismo atacaba cuerpo á cuerpo á la propiedad y
la pensaba entre sus desnudos brazos; la propie-
dad combatía por sus existencia.

XXVIII.

El ejército del orden estaba verdaderamente sin
jefe. Cavaignac no daba más órdenes que las que
le eran arrancadas, pero la guardia nacional sos-
tuvo la lucha por su sola inteligencia y bajo la
direccion de sus coroneles.

Cuando los caminos de hierro le trajeron de
todas las ciudades vecinas aliados que no espera-
ba, cuando la Francia entera manifestó claramente
su resolucion de luchar y cuando el triunfo de
LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. III. 79

O fundirse con el posibilismo y reconocer la jefatura de Castelar.»

Está bien.

Y la lógica y la prioridad en el tiempo que, como dice *El Liberal*, da el derecho, imponen el segundo término del dilema.

Pero como los liberales no resuelven nunca los problemas políticos con arreglo al derecho, sino por virtud de hecho de fuerza, será jefe de los republicanos y del poder el que cuente con más fuerza armada.

Y lo demás es pamplina.

El periódico que tiene por teólogo á Renan, *La Epoca*, ha escrito estos renglones:

«El Ilmo. Sr. Sancha ha expresado, así á los cabildos capitulares de sus dos iglesias, la Catedral de Madrid y la magistral de Alcalá de Henares, como á los dos vicarios de la diócesis y á todos los párrocos, que su propósito de reformar las costumbres, corregir abusos y exigencias de capacidad y moralidad en el clero que le es súbdito, sigue siendo el mismo que animó á su ilustre é inolvidable antecesor, el señor Martínez Izquierdo; si bien se congratula podrá llegar á los necesarios fines que aquél determinó sábia y enérgicamente por los discretos caminos que aconseja una alta prudencia y una saludable prevision.»

Con toda la energía de nuestro corazón protestamos contra las insidiosas palabras de *La Epoca*, que de propósito hemos subrayado, en las cuales se ataca de un modo inculcable, como no lo haría acaso ni el mismo Galeote, la conducta del ilustre mártir señor Martínez Izquierdo, puesto que en ellas parece indicarse que el primer Obispo de Madrid-Alcalá no anduvo por los discretos caminos que aconseja una alta prudencia y una saludable prevision.

Así son todos estos doctrinarios, sin fe y sin valor, y por eso *La Epoca*, representacion genuina de todos ellos, pretende curar la gangrena con paños calientes, cuando la gangrena solo se cura con el fuego y el hierro.

Y por último, ¿quién le mete á *La Epoca* á deslizar consejos á los oídos de quien sabe más que ella?

Armonías fusionistas.

Dice *El Liberal*:

«Los Sres. Montero Rios y Alonso Martínez, al convenir la fórmula de union de demócratas monárquicos y fusionistas, sembraron la simiente de la discordia en el partido de que es jefe el señor Sagasta, y ya vé éste que poco ha tardado en recojer los frutos.»

Mientras algunos ministeriales están resueltos á votar el sufragio universal sin modificaciones ni componendas, otros anuncian que consideran peligrosísima tal reforma, y que si llega á realizarse, no será con el concurso de sus votos.

No se entienden ya:

Ni los actuales ministros.

Ni los ex-consejeros de la Corona, con ó sin esperanzas de quitarse el ex.

Ni los militares de la fusion.

Ni los periódicos fusionistas.

Uno que no lo es, dice que la cuestion del sufragio universal encontrará acérrimos enemigos en los Sres. Martínez Campos, Groizard, Leon y Castillo, Nuñez de Arce, duque de Tetuan, Navarro y Rodrigo y otros muchos.

Con todos esos enemigos tendremos el sufragio universal, si Sagasta quiere.»

Verdad es; porque al cabo en España no se hace más que lo que al presidente del Consejo de ministros se le antoja.

Sin mirar el resultado,
Salga pez ó salga rana,
Pero alguno fué por lana
Y se volvió trasquilado.

Cuenta un periódico:

«En Marruecos hay un santón que vive como un príncipe. Es un antiguo presidiario de Melilla, que al extinguir su condena se pasó al moro renegó del catolicismo, se casó con varias mujeres, y hoy, no se sabe cómo,—quizá la proteccion de Mahoma—es un señor acaudalado, con tierras y ganados.»

Para ver santones de esa especie no hay necesidad de ir á Marruecos.

Los hay en España, con la sola diferencia á su favor de no haber estado en presidio.

Aunque debieran estar de modo que nunca extinguieran su condena.

Extracto del discurso pronunciado por un señor España en el Círculo constitucional de Madrid, segun *La Epoca*:

«Después de un exordio breve y compendioso dice que es preciso que todos los destinos de la Diputacion sean para los buenos ciudadanos que le escuchan, para los desinteresados liberales que le han ayudado en sus trabajos y para los socios del círculo. (Aplausos.)»

Hé ahí el prototipo del liberal español: Todo para mí y el que no esté contento que rabie y se muera de hambre ó se vaya á hacer compañía al Bizco del Borje.

¡Viva la libertad!

Habla *El Imparcial*:

«*El Siglo* (á secas) teme que la propaganda del Sr. Salmeron concluya en drama.

En todo caso concluiría en baile.

De soldados por una parte y de sacristanes por otra.»

Ahí es donde duele.

Y por donde duele acostumbra á venir la muerte.

Ojo al enfermo, doctores liberales.

De *El Globo*:

«En Daimiel, sólo en Daimiel se anuncia la venta de 138 casas de sugetos que no pueden pagar la contribucion.

«¡Y aun dicen que los fusionistas hacen la felicidad pública!

«No parece sino que todos somos aquí comisionados de apremios.

«La verdad es que aquí no hay más que dos cosas que ser ó cobrador de contribuciones ó finca rústica.»

O gobierno que á través de las copas del champagne y del jerez, contempla impávido cómo el fisco embarga sus fincas á los pobres contribuyentes.

De *La República*:

«Nueve suman ya los personajes del fusionismo que han hecho públicas manifestaciones de su discrepancia con el gobierno.»

De *La Union*:

«Mientras se limiten á sumarse, déjelos en paz el órgano sinalagmático.

Quando se trate de restarse, entonces tendrá importancia la cosa.»

La tendrá mayor cuando se trate de dividirse ó partirse por en medio.

Lo cual sucederá cuando ya no haya cosa alguna que partir sobre la mesa.

Por haberse multiplicado las bocas y el apetito.

Correspondencia

Sr. Director de LA VERDAD.

Madrid 15 de Setiembre de 1886.

Mi estimado y respetable amigo: Poco fecundo en accidentes ha sido el plazo transcurrido desde mi última, y si no fuera porque, haciendo un esfuerzo, he podido espigar en el campo liberal dos ó tres cosas, que si bien son tratadas por la prensa, pasan sobre ellas como sobre áscuas, sin duda porque á los intereses de la secta liberal así conviene, podría suprimir la presente sin que los lectores de LA VERDAD echasen de menos la falta.

Es la primera de dichas cosas las solemnes y activas negociaciones que han mediado entre España y Francia con motivo del viaje á París de Castelar, que dicen vá á terciar en las otras negociaciones que se siguen entre los amigos del gobierno y Ruiz Zorrilla, para que éste abandone su actitud revolucionaria fiera y la cambien por la más pacífica de las luchas parlamentarias.

Si esto es así, como con razon en mi concepto se supone, en interés del gobierno está que Castelar realice su viaje á París sin ningun tropiezo, y hasta es natural que desee el gobierno que al jefe del posibilismo se le trate y agasaje por el gobierno francés todo lo más posible.

Pero es el caso que el gobierno temia, no que el agasajo pecase por carta de ménos sino que pecase por carta de más, es decir que el gobierno francés viera en Castelar al ex-presidente de la república mas que al enviado secreto del gobierno de España, y con este motivo se iniciaron ciertas susceptibilidades monárquico liberales, que han sido zanjadas merced á conferencias entre el embajador español y el gobierno francés y á un activo cambio de telegramas entre ambos gobiernos.

De esta serie de telegramas y de conferencias ha resultado que Castelar entrará de incógnito en París como hombre político, y públicamente como orador parlamentario y escritor de nota, entre los liberales, se entiende. Así se evitarán las susceptibilidades, y Castelar tanteará á Ruiz Zorrilla para ver si le decide á que entre los dos formen un partido republicano unitario y de orden mientras manden los fusionistas, en frente del partido republicano federal, que amenaza con absorber los elementos salmeronianos del partido demócrata-progresista.

Mucho camino lleva adelantado aquel proyecto, á consecuencia del efecto deplorable que entre los zorrillistas ha producido el discurso de Salmeron en Vigo, discurso del que ya tendrá usted conocimiento por la prensa de esta capital.

Para muchos es inexplicable la conducta de Salmeron, mas á mi juicio es lógica. El filósofo krausista está al tanto de los deseos pacíficos que animan á Ruiz Zorrilla, sabe que si este viene á España la influencia de los salmeronianos se amenguará, y trata de inutilizar á su antiguo jefe, presentándose como mas revolucionario que él y halagando á las masas que siempre escuchan con mayor gusto al que mas adula sus fieros instintos.

Veremos, pues, si Castelar se sale con la suya, y de la noche á la mañana se entra Ruiz Zorrilla por las puertas de España convertido al posibilismo.

Ya debe saberse en esa ciudad que tenemos un conflicto en puerta con los Estados-Unidos. El origen de esta nueva cuestion parece que estriba en que por una inadvertencia de los gobernantes fusionistas se han otorgado no solo á los productos, sino á las procedencias de aquella nacion, franquicias tales para ser introducidas en las Antillas, que, de llevarse á cabo, nuestra marina mercante se hundiría y tambien la produccion de la Isla de Cuba.

Parece que la cosa se ha echado de ver á tiempo, pero los Estados-Unidos reclamarán y tal vez es que, negociacion que emprenda España sea señal infalible de que saldremos con las manos en la cabeza, y los yankees sino logran tal fin en España dé un nuevo paso en la senda de su triunfo. Nada más por hoy. Suyo afcmo.—T.

Paris 13 de Setiembre de 1886.
La Inglaterra, para desquitarse del chasco cruel que se ha llevado con la caída de su príncipe monopolizar el Egipto.

Acaba de imaginar un sistema de opresion honra más la ingeniosidad de sus agentes que desisterés.

Estos comienzan por ordenar un alistamiento de los indígenas que dicen estar destinada á formar un contingente para combatir las tropas rebeldes en el Soudan. Los desdichados prefieren pagar para rescatarse de un servicio que los conduciría simplemente á una verdadera catembo, y los ingleses lloran sus bolsillos.

Es la segunda vez que ponen en práctica esta maniobra para llenar las cajas del ejército de ocupacion, y todo prueba que la campaña anunciada no tendrá lugar.

En gracia á tales procedimientos los funcionarios ingleses cobran unos diez millones por año, que van á gastar despues en Inglaterra, pues siempre están con licencia.

Por eso se comprende la exasperacion de los egipcios. Es sin duda para impedir á la Europa escuchar sus lamentos, que la *Pall Mall Gazette* y los otros periódicos anti-franceses hacen tanto ruido con el negocio de las Nueva Hébridas.

El príncipe Alejandro dejó por fin la Bulgaria con los honores de la guerra. Su adiós al pueblo búlgaro deja entrever un pensamiento secreto de vuelta. Tal vez espera que el czar se muestre menos inflexible ó que sobrevenga una complicacion tal, que le sea posible volver con ayuda de los austriacos ó de los ingleses. ¿Quién puede ponderar del porvenir? Los rusos concentran tropas en Crimea y en Besarabia; los ingleses hacen preparativos y aprestan buques de gran velocidad. ¿Que resultará de todo esto? ¿En qué parte esa triple y aún cuádruple alianza de que tanto se hablaba, hace un mes? Apenas vuelven á sus países los tres emperadores, cuando ya se empiezan á mostrarse los puños.

El emperador de Alemania en Strasburgo.—*Strasburgo* 12 de Setiembre. La gran revista del 15º cuerpo de ejército, ha sido muy brillante. El efectivo de las tropas que ha tomado parte era de 36.000 hombres; habia los regimientos de caballería de Prusia, del gran ducado de Baden, de la Hesse, del Wurtemberg y de Baviera.

El emperador ha pasado en carruaje al frente de las dos filas; el coche iba al paso, y la inspeccion ha durado 45 minutos. El emperador presentó despues el desfile de pié sobre su coche.

Semlín 12 de Setiembre.—Corre el rumor de que la guerra civil ha estallado en Bulgaria. Un acuerdo secreto parece existir entre la Servia, la Rumania y la Grecia.

El Vaticano y los Jesuitas.—*Roma* 12 de Setiembre.—Despues de haber devuelto á la compañía de Jesus por un breve papal rescindiendo todos los derechos y privilegios de que gozaba cuando el Papa Clemente XIV la suprimió.

motin llegó á hacerse imposible, entonces se decidió á combatir.

Las tropas regulares sostuvieron los esfuerzos de la guardia nacional con su disciplina, su experiencia y su inquebrantable heroismo. La guardia movilizada mostró allí las temeridades de un valor efervescente y la audacia de la juventud que menosprecia el peligro. Pero, ¡cuántos sacrificios costó una victoria tan fácil de conseguir en los primeros momentos!

Mientras se derribaban las barricadas conquistadas, Bénomi y su vecino se reconocieron.

—Capitan, dijo el teniente coronel, parece que nos han cortado la retirada y no podemos volver á casa. No desembarazamos el paso?

Propusieron al coronel de la legion subir al arabal de Poissonniere. Un gran número de guardias nacionales vivia en este cuartel y apoyaron el proyecto. Pusiéronse en marcha.

Desde el boulevard hasta la calle de las Mensajerías, es decir, en un espacio de poco mas de quinientos pasos, habian sido erigidas cuatro barricadas. Además de los individuos que las guarda-

ban, habian otros penetrado por la fuerza en las casas vecinas é impedian la aproximacion por medio de un fuego sumamente mortífero.

Las tres primeras fueron tomadas á la bayoneta. Pero la cuarta, alta y profunda, resistió tres asaltos diferentes. Hubo que aguardar refuerzos.

Algunos guardias, nacionales pensaban en su familia y deseaban volver á sus hogares. Manifestaron en este sentido sus deseos.

—Guardémonos bien, replicó Narciso, de diseminar nuestras fuerzas y hacernos degollar uno por uno. Permanezcamos fuertemente agrupados y acordémonos de los griegos y de Temístocles en Salamina.

Sin embargo como habia cesado el fuego y la inaccion le incomodaba, ofrecióse á llevar al Estado mayor la noticia de lo que habia visto. Bénomi y Mahom partieron con él. Allí fueron detenidos.

Una hora despues se presentó una mision peligrosa. Tratábase de llevar órdenes á la guarnicion del fuerte de Vincennes. Cuatro ó cinco ofi-

—Una pistola, un sable, un palo cualquiera basta, repuso Narciso, con tal que pueda dar golpes.

La posicion de la calle de Santa Catalina fué vigorosamente atacada por la guardia nacional y por encima del ruido de fusilería oíase el cañon.

—Tu puesto está allá abajo, replicó el comandante.

—Pero no me enviarás sin armas? respondió Narciso.

—Las tomarás del enemigo.

La barricada fué entonces invadida por un grupo de unos doscientos hombres, á quienes su abatido semblante tuvo el estudianto por revolucionarios. Eran conducidos por gente armada.

—Llevadlos en seguida á la calle de Santa Catalina, dijo el comandante.

—Dadles fusiles.

—No quedan mas.

—De qué sirve entonces arrojarlos al calle?

que habia rocochado en parte, bajo el pontificado de Pio VII, Leon XIII acaba de conceder la facultad de publicar de nuevo en Roma *La Civiltà Cattolica*, su organo principal.

M. de Brazza partirá para el Congo el 16 de Octubre: se sabe que un cierto número de sus colaboradores se han marchado ya, y que todos los detalles de la organizacion de la nueva colonia están terminados.

Muerte de un explorador.—Berlin 12 de Setiembre.—M. Robert Flegel, explorador de Africa, ha muerto en Brass, en la embocadura del Niger.

Berlin 12 de Setiembre.—*La Gazette de l'Allemagne du Nord*, dice que las tentativas hechas para hacer considerar el príncipe de Bulgaria como un príncipe alemán, son reducidas á la nada, por las palabras siguientes que el príncipe Alejandro ha dirigido al ejército búlgaro. «A pesar de tener que salir de Bulgaria, soy y seré siempre búlgaro y como todo búlgaro me tendréis aquí para defender la patria.» *La Gazette de l'Allemagne du Nord* declara además que los informes sobre la reeleccion del príncipe son erróneos. El diario alemán dice que semejante solucion es poco probable, y que aunque fuese elegido, las potencias que han firmado el tratado de Berlin no podían aprobar el restablecimiento del príncipe.

La Gazette de l'Allemagne du Nord termina diciendo que es difícil que la Inglaterra y la Rusia puedan ponerse de acuerdo pronto, tocante á la eleccion del futuro príncipe de Bulgaria.

San Petersburgo 12 de Setiembre.—El príncipe Guillermo de Prusia, á su llegada á Brest-Litosk el 10 á las ocho de la noche, fué recibido en la estacion por el czar, el gran duque heredero, los grandes duques Gorge, Wladimir y Nicolás. La estacion estaba ocupada por una guardia de honor. El emperador de Rusia y los grandes duques llevaban el uniforme prusiano y el príncipe Guillermo el uniforme ruso.

Al dejar la estacion el príncipe Guillermo se dirigió al Fuerte en un carruaje del emperador para presentar sus respetos á la Emperatriz. Por la tarde magnífica comida de gala de sesenta cubiertos, y por la noche hubo brillante iluminacion y fuegos artificiales.

Ultima hora.—Londres 13 de Setiembre.—El gobierno austro-húngaro ha declarado formalmente al gabinete de Berlin que se opondrá á toda tentativa de la Rusia que tenga por objeto atentar á las libertades de los diversos estados de los Balcanes.

Danzig 13 de Setiembre.—En la manufactura de armas trabajan de noche y dia en la fabricacion del fusil de repeticion.

San Petersburgo 13 de Setiembre.—Veinte oficiales superiores rusos acaban de partir para Bulgaria.

Bolsa.—4 1/2 por 100 francés, 110'10.—3 por 100 id., 83'45.—Exterior español, 62'75.—Norte de España, 368'75.—Zaragoza, 350.

Noticias

Despedida entusiasta.

La última velada musical verificada en la noche del miércoles, en la Plaza de la Libertad, fué para el inteligente director de la banda de ingenieros, señor Juarranz, una ovacion como acaso no haya recibido otra, á pesar de su indisputable merecimiento.

Ocho ó diez mil personas ocupaban de un extremo á otro la citada plaza y calles adyacentes, y todas aplaudian y victoreaban á una á la banda y á su director.

La despedida hecha al señor Juarranz, no ha podido ser ni más entusiasta ni más afectuosa, y puede asegurarse que no olvidará fácilmente el señor Juarranz la ovacion recibida en la última velada llevada á cabo por la banda que dirige.

En la noche de ayer se repitió la ovacion con motivo del último concierto celebrado en el *Circo ecuestre* á beneficio del aplaudido director.

Resonaron merecidos aplausos por todos los lados del Circo, y el Sr. Juarranz recibió además bonitos y delicados regalos, de los que hablaremos mañana, porque á la hora en que escribimos no tenemos noticia exacta de la procedencia de los objetos artísticos regalados al Sr. Juarranz, el cual recibió los obsequios vivamente impresionado, mientras el publico le aplaudía sin cesar.

Para concluir diremos que en la misma medida que el Sr. Juarranz se ha mostrado inteligente director y compositor inspirado y agradecido hacia el pueblo de Santander, éste se ha manifestado afectuoso y remunerador imparcial del mérito con el Sr. Juarranz y la excelente banda de música que dirige.

Como anunció LA VERDAD en uno de sus números anteriores, se verificó la inauguracion de una escuela de niños y otra de niñas, fundadas

en el lugar de Matienzo, por disposicion testamentaria del finado señor don Manuel María Blanco, natural de dicho pueblo.

El Sábado 11 del actual se celebró una misa solemne con vigilia y responso, por el señor cura párroco don Rufino Olaechea, asistido de dos señores sacerdotes, cuyos nombres sentimos no recordar, como algun otro que concurrió á ayudarnos en los oficios de altar.

El albacea testamentario del Sr. Blanco, don Eugenio de la Fuente, que asistió á todos los actos que vamos indicando, se entregó de los edificios, recibiendo las llaves en una bandeja que le fué entregada por el señor arquitecto de las obras don Atilano Rodriguez, á quien á su vez habian sido presentadas por el contratista Sr. Fernandez Gallostra.

Despues se procedió por los señores sacerdotes ya indicados á la bendicion de los locales de las escuelas y de las casas-habitaciones respectivas del maestro y de la maestra, y por último se verificó la ceremonia de apertura el lunes 13 de los corrientes en el local destinado á escuela de niños, presidiendo el Sr. Fuente, teniendo á su derecha la señora maestra y á su izquierda el señor maestro, ocupando el testero bajo un dosel con la imagen de Jesus crucificado, á cuyos lados pendian dos guirnalda de laurel cubiertos de crespon negro.

El Sr. Fuente leyó la cláusula testamentaria referente á la fundacion y una memoria de circunstancia, que tal vez demos á conocer literalmente cuando tengamos tiempo para ello; y el digno párroco, Sr. Olaechea, tambien dió lectura de un pequeño discurso propio del acto que se celebraba, y encareciendo su importancia alcance y resultados prácticos.

Una concurrencia numerosa ha asistido á todos estos actos, y los edificios quedaron abiertos para que el público pudiera visitarlos, hasta la noche, habiendo llamado la atencion la esmerada construccion de los edificios y lo lujoso de su instalacion, estando adornadas las paredes de muchos y buenos mapas, además de tener todo lo concerniente á los demás ramos que abraza la primera enseñanza.

Un detalle. Para el acto de la inauguracion se dispuso por el Sr. Arquitecto un tarjeton que se colocó provisionalmente á la fachada del edificio con la leyenda: «Las grandes ideas no salen de hombres vulgares. Callad, sino comprendéis el espíritu de D. Manuel María Blanco.»

Nos cortan los vuelos porque sobra material, y no podemos estendernos como quisiéramos en las consideraciones que nos sugiere un acontecimiento tan importante para un pueblo como el de que nos ocupamos. Solo añadiremos que comprendiéndolo así, el vecindario de Matienzo lo ha celebrado con extraordinario regocijo.

Procedente del Havre ancló ayer en nuestro puerto el vapor-correo *Ciudad de Cádiz*, que saldrá el día 20 con rumbo á la Habana.

Han sido denunciados á la alcaldía tres jóvenes que en la calle del Puente promovieron ayer una reyerta, de la que resultó uno con una ligera contusion en la frente, y otro con una no tan ligera herida en la cabeza, de la que fué curada en la farmacia del señor Vega.

En el tren-correo de ayer salió de esta capital con direccion á Madrid, el ex-diputado á córtes don Modesto Martinez Pacheco.

Audiencia.

En el día de ayer se vió en juicio oral y público ante la seccion segunda, la causa instruida en el juzgado de esta capital seguida por corta y sustraccion de maderas contra Cipriano Cobo Perales y Antonio Real Peredo.

El ministerio público, señor Portilla sostuvo como definitivas sus conclusiones provisionales, calificando los hechos de delito de hurto definido en el número 5 del artículo 531 del Código y 530 del mismo, del que son autores los encausados, y pide se les imponga por falta de circunstancias modificativas la pena de dos meses y un día de arresto mayor á cada uno, con las accesorias consiguientes y pago de costas.

El letrado defensor, Sr. Mazarrasa, ratificó las provisionales sentadas en el escrito de calificación, conformándose con la calificación fiscal por lo que respecta al Cipriano Cobo, solicitando la libre absolucion del Antonio Real, fundado en no haber tenido este participacion en el delito.

La misma sala ha dictado sentencia en causa procedente del juzgado de esta capital, seguida por robo contra Francisco Gonzalez y Martinez, absolviendo libremente al procesado y declarando de oficio las costas, por no existir prueba de la participacion en el delito del procesado.

Por real órden del ministerio de Gracia y Justicia, fecha 13 del actual, se ha concedido á don Pablo Gaspar y Serrano, juez de primera instancia de Castro-Urdiales, 30 dias de licencia para que pueda atender al restablecimiento de su salud, entendiéndose con derecho al disfrute de sueldo entero.

Mañana se verá ante repetida seccion segunda, la vista en juicio oral y público de la causa ins-

truida en el juzgado de Castro-Urdiales contra Antonio Muñoz, por delito de hurto.

La banda municipal ejecutará hoy Viernes en la Plaza de la Libertad, el programa anunciado para el Jueves.

Hemos recibido un número del periódico financiero que se publica en París con el título de *Les Affaires Espagnoles*.

La redaccion de este periódico se encarga:

1.º De la venta, compra y negociacion de todos los valores cotizados ó no cotizados al contado ó á término.

2.º De dar informes sobre las sociedades constituidas en Francia, en España, en Bélgica, en Inglaterra y en Portugal.

3.º De negociar todos los empréstitos de ciudades ó de provincias.

4.º De negociar todas las concesiones de ferro-carriles, tranvías, puertos, servicios marítimos, gas, agua, minas, luz eléctrica, teléfono.

5.º De organizar sociedades por acciones para la explotacion de toda concesion ó de toda industria.

6.º De colocar acciones y obligaciones de sociedades regularmente constituidas.

7.º De proporcionar toda clase de material de ferro carriles, minas ó fábricas con facilidades para el pago.

8.º De recibir toda clase de mercancías en consignacion en París.

Para las cartas y los informes que se necesiten pueden dirigirse los interesados M. Castell, administrador del periódico *Les Affaires Espagnoles*, 41, rue de la Victoire, París.

Recomendamos eficazmente á los enfermos, personas delicadas y convalecientes el uso de tan renombrado CALDO CIBILS, porque además de ser la mejor, más nutritiva y más agradable de las bebidas no necesita ningun trabajo de digestion, ninguna fatiga del estómago; sino que, muy al contrario, le prepara á recibir los alimentos sólidos que más tarde se le deben dar.

3 A pesar de los grandes calores, el aceite de hígado de bacalao de Chevrier, farmacéutico, es soportado por los estómagos más delicados. El alquitran y el bálsamo de Tolú que contiene, lejos de dañar á sus propiedades curativas vienen por el contrario á aumentarlas.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 15 (6'25 t.)—4 por 100 exterior español, 61'75.

Segun noticias de Italia, el Vaticano quiere marchar de acuerdo con el gobierno francés en la cuestion de China. Supónese que el Papa habrá accedido á no tener en Pekin representacion con carácter diplomático, pues Francia no estaba dispuesta á transigir con otras condiciones.

La Liberté, despues de publicar en extracto el discurso del Sr. Salmeron en Vigo, dice que dicho hombre público solo es capaz de ejercitar el derecho de insurreccion filosófica.

Desmientense en círculos autorizados los rumores que ha recogido el periódico *Le Gaulois*. Londres 15.—Las potencias contestando á la nota circular de la Puerta dicen que la abdicacion del príncipe de Bulgaria en nada altera la situacion política de Bulgaria, ni quebranta los compromisos internacionales respecto al principado. Añaden que tienen fé en las seguridades dadas por Rusia de que respetará el tratado de Berlin.

Hay esperanzas de que serán vencidas las dificultades entre los tres imperios, y volverán á ser cordiales sus relaciones.

La prensa rusa dice que oportunamente Rusia dará á conocer la solucion que quiere en la cuestion de los Balcanes.

El czar ha enviado un telegrama espresivo al gobierno de la regencia búlgara en contestacion á la felicitacion que le dirigieron con motivo de sus dias.

Al pasar el príncipe Alejandro por el consulado ruso, los estudiantes de Pesth hicieron una manifestacion contra Rusia. Fueron detenidos algunos y condenados al pago de multas de escasa importancia.

Viena 15.—En Buda Pesth han ocurrido doce casos de cólera, que ha sido calificado por los médicos de esporádico fulminante, causando gran alarma.

En Lie (Croacia), se ha presentado la epidemia con caracteres alarmantes, pues en poco tiempo han sido atacados 90 habitantes, de los cuales fallecieron 20.

El populacho se negó á recibir á los médicos.

Londres 15.—4 por 100 exterior, 61'37. Barcelona 15.—Interior, 61'27; exterior, 62'80.

Madrid 15.—4 por 100, contado, 61'40. Fin de mes, 61'30.

Exterior, 62'80. Cubas, 95'00.

Banco de España, 345'50 operaciones, dinero. El discurso del Sr. Alonso Colmenares, leído en el acto de la apertura de los Tribunales, ha si-

do objeto de diversos comentarios en todos los círculos políticos.

Toda la prensa de oposicion de esta noche lo censura diciendo que adolece de muchos defectos y que incurre en muchas contradicciones.

La prensa ministerial por su parte le prodigan muchos aplausos.

Comunica el gobernador de Lérida diciendo que ha sido denunciado el periódico *La Revista* de aquella capital.

Madrid 15 (10'15 noche.)—*La Epoca* desmiente en absoluto cuanto dice *El Resumen* de anoche sobre un conflicto arancelario entre España y los Estados-Unidos.

Por personas autorizadas se ha dicho esta tarde que el general Martinez Campos no se muestra muy conforme con la marcha del gobierno, ni se presta á consentir á que se lleven á la práctica ciertas reformas que considera perjudicial para las instituciones.

Esto y las quejas de otras personas importantes de la mayoría, han hecho que se acentúen más los rumores de una próxima crisis.

La generalidad de los ministeriales afirman, sin embargo, que no se planteará la crisis y que la regente ha expresado al Sr. Sagasta repetidas veces, que el actual gobierno le merecía la más absoluta confianza.

Madrid 15 (11'45 n.)—Todavía no se sabe quién sustituirá al Sr. Lobaton en el arsenal de la Carraca.

Es probable que mañana regrese de la Granja el Sr. Jovellar.

Sigue la calma en todos los círculos políticos. Las noticias escasean.

Los valores en alza.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Rioja, 610 ts., c. Barcáiztegui, de Liverpool con bacalao y algodon.

Id. Ciscar, 526 ts., c. Bilbao, de Hamburgo con carga general.

Id. Paz, 160 ts., c. Ibarra, de Bayona con drogas.

Id. Galicia, 146 ts., c. Acebal, de Bayona con tabla.

DESPACHADOS.

Goleta Elvira, 47 ts., c. Muro, para Santoña con madera y vigas.

Vapor Paz, 160 ts., c. Ibarra, para Gijon con bacalao y salvado.

Id. Galicia, 146 ts., c. Acebal, para Gijon con drogas.

Id. Cabo Torres, 158 ts., c. Villalabeitia, para Avilés con harina y otros efectos.

SE VENDE VINO PURO

en el almacen de Tiburcio Rodriguez, Ruamayor, 10, junto á la Catedral, á 9 1/2 pesetas la cántara y 30 céntimos el cuartillo. 12—10

LA DELICIOSA

DE SANTANDER.

PRIMERA FÁBRICA

DE

AGUA DE SELTZ.

SIFONES GIGANTES Á 15 CTS.

Para comodidad del público se han establecido los siguientes depósitos:

El Sr. Regatillo (sobrino de) calle de Colon, tienda de ultramarinos,

D. Justo Lastra, «La Rosario», refinería Santa Clara.

D. Eduardo Marina, ultramarinos, Mendez Nuñez.

D. Francisco Rivero, chocolatería, Hernan-Cortés.

D. Enrique Rivero, ultramarinos, Daoiz y Velarde.

D. Manuel Peña, comestibles, Tableros, 4.

D. Pedro Venero, comestibles, Libertad.

Y en la fábrica, Primera Alameda, núm. 9.

No se exige por depósito de cada casco más que 3 pesetas 50 céntimos.

ANUNCIO

En el acreditado establecimiento del dorador D. Emilio del Campo, situado en la calle de Puerta la Sierra, encontrará el público un surtido completo en estamperia religiosa, especialidad en corazones de Jesus y María, espejos y marcos dorados; y molduras para toda clase de estampas. 49

Afinador de pianos y armoniums

Medio 25, 4.º 26

Santander.—Imprenta Católica, Puente, 16.

INDICADOR DE SANTANDER Y SU PROVINCIA.

Correos.

Salidas de la Administracion: Correo general, a la 1'45 tarde. Para Bilbao, a las 3'30 t. Para Torrelavega, a las 5'30 t.

Servicio de bahia.

La Corconera.—Servicio de verano: De Santander al Astillero, a las 6'45, 8'45 y 12 m.; 2, 4 y 6'30 direccional t.

Diligencias:

Para Bilbao.—Todos los dias a las 6 m. y 3'50 t. (correo). Para Ampuero.—Los dias impares, a las 7 m.

Ferro-carril del Norte.

Salidas de Santander: Mixto, hasta las Caldas, a las 7 m. A Venta de Baños, a las 11 m.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANIA).

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO.

SALIDAS: De Barcelona los dias 5 y 25.—De Cadiz los dias 10 y 30.—De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cadiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria).

Los que salen los dias 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cadiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compania Trasatlantica, en combinacion con el ferro-carril de Panama y lineas de vapores del Pacifico, toman pasaje y carga a flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayaguez Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San Jose de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panama a California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panama a Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas a familias.—Precios convencionales por aposento de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compania, por medio de sus agentes, facilita a los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor

CIUDAD DE CADIZ

es el destinado a salir de Santander el 20 de Setiembre. Seguirá viaje a

VERACRUZ

para donde recibe carga y pasajeros.

Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. Angel B. Perez y compania, Muelle, 36.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL

DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estomago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estomago, sea dolor, acedia o vinagres, vomitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean o no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor. Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: (Retorn. 2), y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES

Libros nuevos.

EL

V POSTOLADO SEGLAR

Manual del propagandista catolico en nuestros dias,

por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.º mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresion, y se vende en rústica a 6 rs. En percalina, con plan-

chadorada, grabada ex profeso, a 10 reales.

LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leidas en la Academia de la Juventud catolica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opusculo en 8.º, a 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica o uno si son encuadernados. Dirigirse a D. Miquel Casals, Pino, 5, Barcelona, y en casa de los correspondientes de la Libreria y Tipografia catolica.

JOYA MEDICINAL. AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA.

Salinas, sulfuradas, sulfatado-sódicas, hiposulfatadas

únicas de su especie conocidas,

HAN OBTENIDO 5 MEDALLAS DE ORO, 4 DIPLOMAS DE HONOR.

Autorizadas por los gobiernos de España y Francia.

Sus primeros efectos son: purgantes depurativas, antibiliosas, antiherpéticas y anti-escrofulosas; pudiéndose administrar a los niños ó ancianos más débiles como a las personas robustas.

Constituyen un verdadero específico en las enfermedades del estómago, hígado, vientre y bazo, como las dispepsias, gastralgias, catarros gastro-intestinales, infartos del hígado y del bazo, ictericia, estreñimiento del vientre y todas aquellas que procedan de los órganos que tienen relacion con el tubo digestivo.

En las enfermedades de la piel ó manifestaciones cutáneas, herpes, escrofulismo, úlceras, ezeemas, oftalmias, erupciones, infartos glandulares y otras, obran del mismo modo que en las anteriores, y en igual forma en las múltiples enfermedades de la mujer, leucorreas, flujos, granulaciones, clorosis, histerismo, menstruaciones difíciles y otras muchas empleadas interior y exteriormente.

El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedánea, parecida ó semejante, si no quiere exponerse a obtener resultados opuestos a los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; a todos interesa conocerlas; es la Naturaleza quien las fabrica y las presenta; a ella corresponde todo elogio é importancia.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Para los pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente a estas AGUAS, dirigirse a

R. J. CHAVARRI, Atocha, 87, (Plaza de Anton Martin.)—MADRID.

LIBRERIA E IMPRENTA CATOLICA

En este establecimiento se hacen con prontitud, economía y esmero, toda clase de trabajos de imprenta, como papeletas de defuncion, carteles, estados, recibos, folletos, libros, tarjetas de visita y cuantos trabajos se la encomienden en este ramo y en el de encuadernacion.

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

Puente, 16.—Santander.

Este diario ha entrado en el cuarto año de su publicacion y desde que vio la luz pública viene figurando constantemente al frente de los demás periódicos locales, segun las notas oficiales, por derechos de timbre que paga a la Hacienda.—Como este es un dato que deben tener muy en cuenta las personas que les convenga ó tengan costumbre de anunciar los géneros ó productos de su industria, se ha hecho una TARIFA especial y sumamente económica de anuncios para cuarta plana, en la que sin grandes dispendios se pueda dar a conocer al público lo que se desea.—Hé aquí, pues, dicha

TARIFA de anuncios para cuarta plana.

Línea del cuerpo 8, a 5 céntimos de peseta por una insercion.

» » » 4 » » de 3 inserciones en adelante.

En tercera plana, doble precio.—Comunicados y noticias, a 25 cént. línea.

A LOS

SEÑORES SACERDOTES

Libros que para uso de los señores Sacerdotes, se hallan de venta en la Libreria Católica, Puente, 16:

Herdt. Sacrae Liturgiae Praxis. Tres tomos en un volumen, 42 rs.

Theologiae moralis, por Aلسina, dos tomos, 60 rs.

Catecismo de San Pio V. Un tomo, 34 rs.

Tesoro del Sacerdote, por el R. P. Mach, 9.ª edicion. Un tomo, 30 rs.

Tesoro del catequista, por el R. P. Mach. Un tomo, 20 rs.

Obras predicables.

Jesucristo predicado, por Planas. Dos tomos, 48 rs.

El catequista orador, por Planas. Dos tomos, 44 rs.

El Cura en el pulpito, por Planas. Tres tomos, 70 rs.

Coleccion de selectos panegiricos, por Claret. Once tomos, 110 rs. Todas estas obras se hallan muy bien encuadernadas.

Breviarios, en cuatro tomos, lujosa encuadernacion, papel china, última edicion, a 8 y 9 duros.

Totum, elegante encuadernacion, buena letra y papel, a 72 rs.

Horae diurnae, elegante cubierta, papel china, 26 rs.

Officia votiva, papel china, 8 rs.

Rituale Romanum, hermosa encuadernacion, 30 rs.

El mismo, tamaño algo mayor, papel china, con caja, 36 rs.

El mismo, de mayor tamaño que los anteriores, elegante papel, gruesa letra, con caja, 80 rs.

Además se encuentran otros muchos libros como Misales, Semana Santa en latin, Misas nuevas, todo a precio muy arreglado.

Conferencias sobre las Letanias de la Virgen. Obra en seis voluminosos tomos, a 24 rs. cada tomo.

La Propaganda Católica.—Coleccion de los opúsculos de D. F. Sardá y Salvany, Pbro., en 5 tomos. En rústica, 16 rs. tomo. En lujosa encuadernacion, con hermosas planchas doradas, a 24 rs. tomo.

Práctica de los ejercicios espirituales de San Ignacio de Loyola. Precio 6 reales.

AL MAGISTERIO

Libros de escuelas que se hallan de venta en la Libreria Católica Puente 16.

Instruccion Primaria, de Rueda, a 7 reales.

Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calonge, a 4 reales.

Juanito, de L. A. Paravicini, a 4 reales.

Elementos de Geometria, de Faustino Palucie, a 3 reales.

Aritmética de J. Cortazar a 4 reales.

Epítome de Analogia y Sintaxis, La Academia, a 3 reales.

Prontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, a 4 reales.

El Evangelio de los niños, Idem a 3 reales.

La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, a 4 reales.

El Amigo de los Niños, de Sabatier, a 2 reales, y a 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, a 2 reales.

Guia del ama de Casa, de Yeves, a 4 reales.

La Escritura, de Diego, a 4 reales.

Cuaderno 5.º de Lectura, de Avendaño y Carderera, a 4 reales.

Compendio de Urbanidad, de Carreño, a 4 reales.

Páginas de la Infancia, de Terradillos, a 4 reales.

Cilabarios, 20 céntimos.

Aritmética, de Vallín y Bustillo, a 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, a 4 reales.

Libro segundo, 1 real.

Cuaderno de Lectura, [de] Aranda, a 4 reales.

Método Práctico, de Naharro, a 2 rs.

Cartilla Agraria, de Oliván, a 4 reales.

El Consejo de las Niñas, de Escudero, a 4 reales.

Fábulas, de Iriarte, a 4 y a 2 reales.

Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, a 4 reales.

Manual de Agricultura, de Oliván, a 7 reales.

Guia del Artesano, de Pauzie, a 4 reales.

Geografía, Idem, a 4 reales.

Fábulas de Samaniego, a 4 y a 2 reales.

La Ciencia de la Mujer, de Carderera, a 4 reales.

Abecedario de la Virtud de Raia a 8 reales.

Caton metódico, de D. José Gonzalo Seijas, a un real.

ATENCION. El charlatanismo social por el R. P. FELIX, de la Compañia de Jesús.

EL NUEVO TESTAMENTO Y LECCIONES DE HISTORIA SAGRADA por el Presbítero Licenciado D. F. FERMIN BAIGORRI ex-profesor de Religion y Moral en Escuela Normal de Maestros de Logroño.

Obras aprobadas por la autoridad eclesiástica y declaradas de texto real órden de 13 de Abril de 1888. Se venden en Santander en la imprenta y Libreria Católica de la Verdad, Puente, 16, al precio de pesetas los dos juntos.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ 2 - Carbajal - 2 Almacén de yeso, cal hidrática, demas materiales de construcción. Tabla de Francia en todos gruesos anchos.—Fajos par cielos rasos.

Merced a su fábrica movida al vapor pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losas a mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

D. VICENTE DEL VILLAR Médico-cirujano dentista, Abarca 6, principal, izquierda. Consultas médico-quirúrgicas. Operaciones de boca. Dentaduras artificiales, empastes y orificaciones. Precios económicos.

Sin Competencia Astorgana. GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES elaborados a brazo, y de velas y queso de cera de abejas, de todas las dimensiones y pesos de D. GRACIANO ROMERO E HIJOS.

Casas en Benavides de Orbiga (Astorga) y en Cionat (Zamora).

El niño amante de la Virgen Devocionario sumamente útil para los niños y congregaciones de la Santísima Virgen, compuesto por el P. Manuel Lasaleta, de la Compañia de Jesús.

Cuarta edicion impresa con esmero y en excelente papel, y aumentada considerablemente. Se vende a 30 céntimos de peseta uno en tela y a 50 céntimos con cortes dorados.

De la tercera edicion se venden en Santander, Puente, Libreria Católica a 76 reales el 100.

DEVOCIONARIOS MANUALES por los Padres de la Compañia de Jesús. A 1 peseta y a 40 céntimos.

DEVOCIONARIOS ESCOGIDOS por los mismos Padres, en pasta de canto dorado, a 8 y 12 rs. Con ilustración dorada, a 16 y 24 rs.—Se venden en la Libreria Católica, Puente, 16.

Lecturas recreativas por el R. P. Colomer, de la Compañia de Jesús, año 1885. Forma un precioso volumen, lujosamente encuadernado, 8 rs.

LA SAGRADA FAMILIA Revista quincenal con grabados dedicada a las familias cristianas y consagrada a Jesús, María y José.

Con aprobacion de la autoridad eclesiástica. 12 reales al año suscribiéndose directamente en la administracion de esta Revista, Ronda de San Pedro, 4, o en la Libreria y tipografia catolica, Pino, 5, Barcelona.—Suscribiéndose por medio de correspondencia, 14 rs.—Cuba y Puerto-Rico, directamente, 16 rs.—Filipinas, América y extranjeria, id., 20 rs.

OBRAS de D. Santiago José García Martínez

Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religion. Sermones publicados por el autor. Diario de la Piedad, ó breve reglamento espiritual.

Se venden en la Libreria Católica, Puente, 16, Santander.